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莫言获诺奖的意义

中国作家获此殊荣， 意义非同寻
常。 莫言不仅让当今世界认可了中华
民族的文化价值， 也让中国文学在当
代国民心中得以回归。感谢莫言。
水运宪：著名作家，湖南省作协名誉主席

莫言是无法复制和超越的

诺贝尔奖对于中国作家不重要，
但莫言作品对于中国文学很重要。莫
言的长篇创作， 我认为已经超越我读
过的几位亚裔诺贝尔获奖作家的作
品。

我特别喜欢莫言的长篇小说《檀
香刑》。莫言的非凡想象力与对于人性
的深层的开掘， 独特的语言天赋与同
时代的作家拉开了距离。

他不属于传统叙事也不属于庙堂
程式化叙事。他是独特的，是民间的，
是魔幻的；也是现实的乡土的。但莫言
小说的世界又无法用乡土、魔幻、民间
来概括。

解读莫言，最好是读他的小说，走
入他宏大奇幻的世界。
叶梦：著名作家，湖南省作协名誉主席

莫言获诺奖
治疗中国作家诺奖焦虑症

中国作家确实存在诺贝尔文学奖
焦虑症，有些作家为了获奖，揣摸诺贝
尔奖评委会评委的心理取向， 参照前
苏联获奖作家的获奖道路， 然后天灵
盖朝前，目的性很强地朝那儿冲锋，让
我感到失望，也让我看不起。

一般来说，莫言获奖，中国的作家
短时期内不会再获此奖， 这是治疗诺
贝尔焦虑症的最好药品。

因为诺贝尔文学奖是世界公认的
大奖，所以莫言获奖，会对年轻的中国
作家起到推动作用， 让他们更有自信
地写作，从容地走向世界文坛。

郑彦英: 河南省作家协会副主席、
河南省文学院院长

莫言是80年代中国文学的
“爆破手”

莫言是中国作家中最优秀的，对
中国文学最有贡献， 他的文学才华无
需质疑。 上世纪80年代中国文学经历
了一次小小的爆炸， 拉丁美洲是文学
大爆炸，中国这个小爆炸中，莫言担当
了一个爆破手的角色。
麦家，作家，编剧，茅盾文学奖获得者

众说

▲▲▲

·评说获奖

莫言得奖后， 本报第一
时间联系上著名评论家、山
东省作家协会副主席、 茅盾
文学奖评委、 莫言研究权威
专家李掖平女士。

远在北京开会的李掖平
接受了本报记者的专访。

我国很多作家写作的深度和广度
丝毫不比已经拿奖的欧美作家差

《三湘都市报》： 您有没有想过莫言
会得诺贝尔文学奖、 或者中国作家谁会
获得诺贝尔文学奖这个问题？

李掖平：想过啊，我特别特别盼着莫
言得诺贝尔文学奖， 他在得诺奖上也确
实颇具实力， 他的得奖是中国文学在世
界产生真正影响力的一次历史性突破。

另外， 我预想的有能力冲击诺奖的
作家，还有张炜、王蒙、贾平凹、湖南的韩
少功， 这些作家写作的深度和广度丝毫
不比已经拿奖的欧美作家差。

莫言体现了我国知识分子坚实的、
悲悯的、大爱的立场

《三湘都市报》： 您是怎么看待莫言
在中国文坛所处的位置的。 莫言得到诺
贝尔文学奖之后， 您认为会对中国的文
学生态产生何种影响？

李掖平： 莫言是中国先锋文学最杰
出的代表， 他先锋性的艺术思维在上个
世界80年代就已产生巨大影响， 这其中
包括作品《透明的红萝卜》、《红高粱》。

莫言得奖之后，对我国文学出版界、
创作界的发展会有强力的助推作用。在
追求深度、高度的纯文学创作上，我国势
必会达到一个新的高度。

《三湘都市报》：学界有一种说法，诺
贝尔文学奖对政治意识形态的考虑早已
经影响甚至支配了它的文学判断， 而莫
言作品的民间立场和民间写作恰好与我
国主流的话语与政治形态保持了一定距
离，您觉得这是他得奖的优势之一吗？

李掖平：我不认同这种说法。在我个
人看来， 这是对诺贝尔文学奖评委的不
尊重和对莫言的一种误读。

有些人往往非常武断地把“意识形
态”和“纯粹的艺术立场”弄成二元对立。

莫言是民间写作，这没有错，但他更
追求人文关怀， 他作品的主题有助于人
性提升、人格建立、文化反思。我也从不
认为他的作品独立于“体制”、“政治”之
外， 他作品中引导人性向上、 向美的部
分， 他作品中体现普度众生的救世意识
的部分，他作品中彰显野性生命力、反思
传统文化的进步与退避的部分， 都属于
我国的主旋律。

莫言体现了我国知识分子坚实的、
悲悯的、大爱的立场。

《三湘都市报》： 莫言在山东高密
的农村长大， 他的很多作品都根植于
家乡的土壤，在一种“怀乡”与“怨乡”
的复杂情感中， 他也成为我国寻根文
学的代表作家。

去年莫言获得茅盾文学奖的时
候，您说他是山东的骄傲。您觉得莫言
获得茅盾文学奖与获得诺奖有什么关
联吗？

李掖平： 从我所了解的信息反馈
来看，我不能说两者有必定联系，因为
并不是所有的诺贝尔文学奖评委都了
解茅盾文学奖， 他们也不会因为莫言
得到茅盾文学奖而有所考虑。 但是莫
言获得茅盾文学奖， 肯定会被真正喜
欢他创作的读者所了解。 而莫言获得
诺贝尔文学奖， 也会使得我国文学界
的影响真正走出国门。

《三湘都市报》： 那您是怎样看待
山东、高密带给莫言的，和作者回报给

他所根植于的土壤的？
李掖平：莫言常常和我说，他所有

的灵感、激情、才情都来源于高密。他
的创作之根扎在高密的热土上， 他热
爱故乡，热爱北方，他忠于山东汉子的
血性、方刚、重义、轻利、豪爽、侠义的
性格。故乡给了他必不可少的刚性，传
统文化的生动、 传奇又赋予了他瑰丽
的艺术思维。

至于莫言回报给高密的， 他作品
所展现的高密风土人情、 雄长勇武的
生命力， 就是他对故乡最热烈的讴歌
与赞美。他笔下所描绘的纯朴、豪侠、
精神美德展现了中国乡村的元气、活
力，这对于重塑我们民族性格，增强民
族凝聚力都是很有益的。

要是没有莫言，中国人可能都不知
道有个高密。而现在，特别是在他得到
诺贝尔文学奖之后，山东高密会成为一
种文化现象、文化热点和文化坐标。

山东高密会成为一种文化现象、文化热点和文化坐标

《三湘都市报》： 诺贝尔文学奖会
不会颁给中国作家， 这是每年10月很
多人心中的一种疑问。其实，国人对诺
贝尔文学奖的关心更多的是出于社会
性和民族心态上，而不是文学上的，您
怎么看中国人的诺贝尔情结？

李掖平： 中国人的诺贝尔情结很
正常， 也很合理， 因为翻译等种种原
因， 我们都为中国与诺贝尔文学奖擦
肩而过表示遗憾，人们有这样、那样的
猜测也很正常，而莫言获奖，我认为这

体现了评委在褒扬“坚守立场、具有人
道主义的悲悯情怀” 下的写作的一种
公平和公正。

《三湘都市报》：在您看来，我们该
如何对待诺贝尔文学奖这个奖项？

李掖平：首先，莫言得奖，我很兴
奋，但也拥有一颗平常心，我相信我们
以前没有得奖确实存在一定的理由。
但我们要向前看，别再对历史、过往有
更多的纠结，我们要看到现实，也可以
期待中国更多的作家得奖。

我们要向前看，别再对历史、过往有更多的纠结

《三湘都市报》： 很多人都没有了
阅读习惯， 在人们阅读兴趣不断下降
的背景下， 这次莫言得到诺贝尔文学
奖， 肯定会在一段时间内激发人们的
阅读兴趣。 但莫言带给人们的阅读感
受一直存在争议。

李掖平： 莫言是艺术先锋气质展
现得最鲜明、最坚决的作家之一。他作
品的求变、艺术感觉的突然爆裂，会让
很多读者接受不了，这是正常的。许多
读者往往更关心人物命运的起伏、情
节的跌宕， 而不太注重文本内部所展

现的忧思情怀、精神品质。莫言得奖可
以间接逐步引导读者去读更为纯粹、
纯正的文学作品， 这会促进非通俗的
雅文学、纯文学的回归。

《三湘都市报》：请您给湖南的读者推
荐一部您个人最喜爱的莫言的作品吧。

李掖平： 我喜欢的莫言的作品太
多了， 包括《透明的红萝卜》、《檀香
刑》，我特别想说《蛙》，在我看来，《蛙》
对于多文本的整合的探索非常成功，
这成为了一个航标，一个标志。

■记者 王铭俊

莫言的得奖会促进非通俗的雅文学、纯文学的回归

李掖平，山东省作家协会副主席； 山东师大文学院教授、博士生导师；山东
中国现代文学学会副秘书长。

中国文学产生世界影响的历史突破
本报专访著名评论家、茅盾文学奖评委、莫言研究权威专家李掖平


